

## DAFTAR PUSTAKA

- Amartina, R. Y. (2015). Peran komunikasi Antarbudaya Dalam Mengatasi Gear Budaya Mahasiswa Asing uns. *Skripsi universitas sebelas maret fakultas ilmu sosial dan ilmu politik*, 4.
- Anwar, R. (2018). Hambatan Komunikasi Antarbudaya Di Kalangan Pelajar Asli Papua Dengan Siswa Pendetang Di Kota Jayapura. *Jurnal Common*, 2(2). <https://doi.org/10.34010/common.v2i2.1190>
- Astiansah Putra, D., Rosihan, A., & Virgiana, B. (2021). Analisis Makna Simbolik Tradisi Nyakak Dan Nyirok Pada Prosesi Pernikahan Masyarakat Etnis Komerling Desa Kota Baru Barat Kecamatan Martapura Kabupaten Ogan Komerling Ulu Timur. *Jurnal Massa*, 02, 1–14. <https://journal.unbara.ac.id/index.php/JM>
- Budianto, I. (2013). Proses Komunikasi Interpersonal Antara Guru Dengan Murid Penyandang Autis di Kursus Piano Sforzando Surabaya. *Jurnal E-Komunikasi*, 1(2). <https://publication.petra.ac.id/index.php/ilmukomunikasi/article/viewFile/893/793>
- Cangara, Hafied H. (2012). *Pengantar Ilmu Komunikasi*. Raja Grafindo Persada, Jakarta
- Edi santoso, m. S. (2012). *Teori komunikasi*. Yogyakarta: graha ilmu.
- Effendy, Onong Uchjana. Ilmu, *Teori Dan Filsafat Komunikasi*. Bandung: PT Citra Aditya Bakti, (2003).
- Gudykunts, William B, Kim, Young Yun. (1984). *Methods for Interculture Communication Research*, Sage Publication.
- Gunawan, h. (2013). Jenis pola komunikasi orangtua dengan anak perokok aktif di desa jembayan kecamatan loa kulu kabupaten kutaikertanegara. *Ejournal ilmu komunikasi vol 1 nomor 3*, 223
- Habermas, J. (1979). *Communication and the Evolution of Society*. Beacon press.
- Halliday, M. A. K. (1979). *Language as Social Semiotics: The Social Interpretation of Language and Meaning*. London: Edward Arnold.
- Ikhtiono, G., & Sa'diyah, M. (2017). Islam, Dalam Asimilasi Budaya Lokal Dengan Masyarakat Trasn migrasi (Studi Masyarakat Jawa ditengah Komunitas Suku Komerling Sumatera Selatan). *Prosiding Lppm Uika Bogor*, 27-38.
- Kriyantono, Rachmat. (2006). *Teknik Praktis Riset Komunikasi*. Jakarta: KencanaPenada Media Group
- Liliweri, A. (2003). *Dasar-Dasar Komunikasi antar Budaya*. Yogyakarta: Pustaka

Pelajar.

- Muhammad, E. (2022). *Transmigrasi Jawa-Sumatera, Kebijakan Belanda yang Memaksa*. Diakses Pada 31 Desember (2022). <https://www.harapanrakyat.com/2022/12/transmigrasi-jawa-sumatera-kebijakan-belanda-yang-memaksa/>
- Mulyana, Deddy dan Jalaluddin Rakhmat. (2005). *Komunikasi Antarbudaya*, Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Mulyana, D. (2008) *Ilmu Komunikasi, Suatu Pengantar*. Bandung: Remaja Rosdakarya
- Nugroho, A. B, Lestari, P., Wiendijarti, I. (2012). Pola Komunikasi Antar Budaya Batak dan Jawa di Yogyakarta. *Jurnal ASPIKOM*. Vol. 1 Nos.(5). (403-418). doi: 10.24329/aspikom.v1i5.44
- Okutimur. (2016). *SEJARAH SINGKAT KABUPATEN OKU TIMUR*. <https://okutimurkab.go.id/sejarah>
- Rahardjo, Turnomo. (2005). *Menghargai Perbedaan Kultural: Mindfulness dalam Komunikasi Antaretnis*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar
- Rahman, M. F. (2013), November 08. *Komunikasi bagian dari dakwah. Banda Aceh, Nanggaroe Aceh Darussalam, Indonesia* <http://mohdfajrii.blogspot.com/2013/11/komunikasi-bagian-daridakwah.html>
- Rahmat, Jalauddin. (2009). *Psikologi Komunikasi*. Yogyakarta: LKIS Pelangi Aksara.
- Ruliana, p. (2014). *Komunikasi organisasi*. Depok: rajagrafindo persada
- Ruslan, Rosady. (2003). *Metode Penelitian PR dan Komunikasi*. Jakarata: PT. Raja Grafindo Persada.
- Soerjono, S. (2002). *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: Rajawali Pers.
- Sugiyono. (2012). *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta
- Suryanto. (2015). *Pengantar ilmu komunikasi*. Bandung: Pustaka Setia.

## TRANSKRIP WAWANCARA

Nama : Rahman Mulio  
Umur : 59  
Alamat : Desa Perjaya  
Tanggal : 20 Oktober 2023/pukul 15:30

P/I	Hasil Wawancara
Peneliti	Assalamualaikum, selamat sore pak, maaf mengganggu waktunya, saya Atnan Daka Ramadan dari universitas Baturaja ingin melakukan wawancara untuk tugas akhir saya pak, apakah bapak bersedia?
Informan	iya waalaikumsalam, iya boleh.
Peneliti	Baik pak jika bapak ingin pakai bahasa komering saja tidak apa-apa
Informan	Ohh iyaa, lebih enak pakai bahaso komering uwak ni
Peneliti	Baik pak untuk pertanyaan pertama sejak kapan Suku Komering dan Suku Jawa di Desa Perjaya ini hidup berdampingan dan tanggapan Suku Komering sebagai Suku asli dari daerah ini terhadap kehadiran dari Suku Jawa di Desa Perjaya ini?
Informan	yuu, suku komehing dan suku jawa sa hadu hurik sedampingan di tiuh sa hadu kok muni jak jaman belanda, sikam sebagai penduduk asli komehing nehima kehadiran suku jawa untuk hurik bedampingan aarik sikam di desa sija
Peneliti	bagaimana komunikasi yang terjalin antar kedua budaya ini dan apakah ada hambatan-hambatan dalam melakukan komunikasi dalam kehidupan sehari-hari?
Informan	sebenona mak lamon hambatan say terjadi amon sikam ngobrol arik suku jawa, nggka sumang bahasa na gawoh. Kadang sikam mak neduh waktu tian ngumung, jadi sikam mak lanca ngobrol aaghik tian.
Peneliti	Dengan adanya hambatan komunikasi tersebut, apakah terjadi kesalahpahaman sehingga munculnya konflik antar kedua suku tersebut, dan bagaimana cara untuk meminimalisir terjadinya

	hambatan komunikasi antar Suku Komerling dan Suku Jawa di Desa Perjaya ini?
Informan	kesalahpahaman memang galak terjadi, olehna bahasa ghuwa suku sa berbeda, sehingga uwat say salah satu mak neduh dan terjadi salah paham, tapi mak pernah terjadi masalah. Tapi amon nughut nyak untuk menghindari na hrus wat pemahaman tentang bahasa wat kemauan belaja satu sama lain”
Peneliti	Selain dari segi bahasa, adakah hambatan lain yang terjadi ditengah komunikasi antar kedua suku budaya ini?
Informan	mungkin selayon bahasa, sifat suku komehing sa keghas, umungan na kasa dan tian ja juk say bekehumun aghik jama-jama tian, jadi tian ja sungkan aghik jelma suku jawa, mak khunyun naa uwat say juk sino. Beda aghik suku jawa tian lembut – lembut sopan men ngumung. kan tu tian galak ngehasa tesinggung nengis jelma komehing ngumung kasa – kasa”
Peneliti	bagaimana untuk mengontrol sikap dan perilaku dari kedua budaya ini agar meminimalisir terjadinya hambatan yang bisa terjadi dalam berkomunikasi antara Suku Komerling dan Suku Jawa di Desa Perjaya?
Informan	yuu kat uwat kesadaran jak badan diwik, misalna ngumung aghik suku jawa mak ikin haga nyegak – nyegak. Penting juga mbaur delom masyarakat, ulah perbedaan juk sija harusnya mempererat hubungan satu sama lain”
Peneliti	Baik pak mungkin itu saja yang ingin saya tanyakan terimakasih atas jawaban dan waktunya, wassalamualaikum wr.wb
Informan	Iya sama-sama, waalaikumsallam wr.wb

**Perjaya, 20 Oktober 2023**  
**Informan penelitian 1**

**Rahman Mulio**

## TRANSKRIP WAWANCARA

Nama : Misnah  
Umur : 53  
Alamat : Desa Perjaya  
Tanggal : 21 Oktober 2023/pukul 13:30

P/I	Hasil Wawancara
Peneliti	Assalamualaikum, selamat siang bu, maaf mengganggu waktunya, saya Atnan Daka Ramadan dari universitas Baturaja ingin melakukan wawancara untuk tugas akhir saya bu, apakah ibu bersedia?
Informan	iya waalaikumsalam, iya dek boleh.
Peneliti	Baik bu jika ibu ingin pakai bahasa komering saja tidak apa-apa
Informan	Ohh iyaa dek kito pake bahaso komering bae .
Peneliti	Baik bu untuk pertanyaan pertama, bagaimana pendapat ibu tentang adanya Suku Jawa yang mendiami Desa Perjaya ini?
Informan	amon nuhut nyak kehadiran suku jawa pok desa peghjaya sa mak jadi masalah, sikam khurik rukun dan melengkapi walaupun beda cagha
Peneliti	Nah adakah hambatan – hambatan berkomunikasi dalam kehidupan sehari – hari antara Suku Komering dan Suku Jawa di Desa Perjaya ini bu?
Informan	mak lamon hambatan saat sikam ngumung, ngga gawoh wat say bahasa tian sikam mak neduh jok sino muneh tian
Peneliti	bagaimana menurut ibu agar hambatan tersebut bisa teratasi dan apa yang harus dilakukan oleh masyarakat untuk meminimalisir terjadinya hambatan dalam melakukan komunikasi dalam kehidupan sehari-hari?
Informan	yuu untuk nguhangi hambatan sino juk sipa cagha sikam ngobrol, tubuh haga nyesuaikon aghik sapa kgham ngumung dan munih tubuh ngenjukkon pengertian muneh maghi tian neduh maghi silaturahmi gham terjaga.

Peneliti	Baik bu mungkin itu saja yang ingin saya tanyakan terimakasih atas jawaban dan waktunya, wassalamualaikum wr.wb
Informan	Iya sama-sama, waalaikumsallam wr.wb

**Perjaya, 21 Oktober 2023**

**Informan penelitian 2**

**Misnah**

## TRANSKRIP WAWANCARA

Nama : Heru Prayugo  
Umur : 50  
Jabatan : Kepala Desa Perjaya  
Alamat : Desa Perjaya  
Tanggal : 19 Oktober 2023/pukul 10:00

P/I	Hasil Wawancara
Peneliti	Assalamualaikum, selamat pagi pak, maaf mengganggu waktunya, saya Atnan Daka Ramadan dari universitas Baturaja ingin melakukan wawancara untuk tugas akhir saya pak, apakah bapak bersedia?
Informan	Ohh dari universitas baturaja yaa, okee silahkan.
Peneliti	Baik pak saya pertama mau minta izin untuk melakukan penelitian di desa perjaya ini guna mengumpulkan data untuk bahan penelitian saya pak. Apakah boleh?
Informan	Tentu boleh lahh, kalau boleh tau apa yang ingin adek teliti di desa perjaya ini?
Peneliti	Saya ingin meneliti tentang hambatan komunikasi antara suku komering dan suku jawa di desa ini pak, seperti yang kita tau bahwa di desa perjaya ini tidak hanya didiami oleh suku komering saja namun ada juga suku jawa. Nah dari perbedaan budaya ini saya ingin mengetahui adakah hambatan-hambatan dalam melakukan komunikasi pak.
Informan	Ohh iyaa, bagus itu penelitiannya. Memang kedua budaya komering dan jawa ini sangat berbeda yaa mulai dari bahasanya, dan kebudayaan adat istiadat lainnya,itu menarik untuk di teliti karena belum pernah ada yang melakukan penelitian seperti ini di desa perjaya ini.
Peneliti	Baik pak terimakasih sudah mengizinkan saya untuk melakukan penelitian di desa ini, kalau boleh tau siapa tokoh adat suku komering dan suku jawa di desa perjaya ini pak?
Informan	Untuk tokoh adat yaa, kalau komering itu ada namanya akas rahman dan dari jawa itu ada bapak hasan, nanti kamu bias wawancarai mereka terkait dengan judul penelitian kamu.

Peneliti	Baik pak terimakasih untuk arahannya, saya akan segera melakukan wawancara dengan tokoh adat tersebut, kalau begitu saya pamit dulu pak, wassalamualaikum wr.wb
Informan	Ohh iyaa baik semoga sukses yaa untuk skripsi nya, waalaikumsallam wr.wb

**Perjaya, 19 Oktober 2023**

**Informan penelitian 3**

**Heru Prayugo**



## TRANSKRIP WAWANCARA

Nama : Hasan  
Umur : 52  
Alamat : Desa Perjaya  
Tanggal : 21 Oktober 2023/pukul 10:00

P/I	Hasil Wawancara
Peneliti	Assalamualaikum, selamat pagi pak, maaf mengganggu waktunya, saya Atnan Daka Ramadan dari universitas Baturaja ingin melakukan wawancara untuk tugas akhir saya pak, apakah bapak bersedia?
Informan	Walaikumsalam , iyaa monggo.
Peneliti	Baik pak jika bapak ingin pakai bahasa jawa saja tidak apa-apa.
Informan	Ohh iyaa.
Peneliti	sejak kapan suku jawa mulai mendiami Desa Perjaya ini khususnya?
Informan	jare nenek moyangku mbien, wong jowo mulai mlebu nemg wilayah sumatera teko jaman penjajahan londo, tapi aku ngga ngerti kapan sekirane”
Peneliti	bagaimana kehidupan mereka sehari-hari ketika melakukan komunikasi dengan Suku Komerling, adakah hambatan-hambatan saat berinterkasi dalam kehidupan sehari-hari?
Informan	nek jare ku, ket aku lahir, awake dewe urip rukun, adem ayem tentrem, nek hambatanne gak terlalu okeh, tapi wong kene nek ngomong nggo bahasa komering dadine awake dewe ngga ngeri
Peneliti	bagaimana cara agar meminimalisir hambatan yang terjadi antara Suku Jawa dan Suku Komerling di Desa Perjaya
Informan	nek jareku harus saling pengertian wae anatar wong komering karo wong jowo, awake dewe kan tonggoan, ojo sampe dadi perkoro”

Peneliti	hambatan lain selain bahasa yang mungkin terjadi dalam komunikasi antara Suku Komerling dan Suku Jawa di Desa Perjaya ini.
Informan	nek jareku ki sebagai warga neng kene, uduk bahasa tok seng iso gawe hambatan neng komunikasi neng deso iki, misale pak gek enek acara wong komering kui cenderung karo kito seng wong jowo, dadi seng wong jowo ki merasa orak penak nek ngomong soale biasa ngomonge seru, yo aku ki ngerti sak jane kebiasaan mereka, maksudte uduk koyo ngono tapi sek beberapa teko kito enek seng tersinggung iku karena kito ngga ngerti opo seng diomongke dan nada ne ki terlalu duwur
Peneliti	Baik pak mungkin itu saja yang ingin saya tanyakan terimakasih atas jawaban dan waktunya, wassalamualaikum wr.wb
Informan	Iya sama-sama, waalaikumsallam wr.wb

**Perjaya, 21 Oktober 2023**

**Informan penelitian 4**

**Hasan**

## TRANSKRIP WAWANCARA

Nama : Dian Novitasari, M.I.Kom  
Jabatan : Kepala Program Studi Ilmu Komunikasi Universitas Baturaja  
Tanggal : 03 November 2023/pukul 14:30

P/I	Hasil Wawancara
Peneliti	Assalamualaikum, selamat sore ibu, maaf mengganggu waktunya, saya Atnan Daka Ramadan dari program studi ilmu komunikasi ingin melakukan wawancara untuk tugas akhir saya bu, apakah bapak bersedia?
Informan	Waalaikumsalam, iya silahkan
Peneliti	Apa yang ibu ketahui tentang komunikasi antar budaya?
Informan	ya komunikasi antar budaya ialah komunikasi yang dilakukan oleh dua budaya yang berbeda. Jika Komunikasi yang kamu maksud disini adalah antara suku komering dan suku jawa, konteksnya mau komunikasi langsung, komunikasi bermedia, atau komunikasi bentuknya verbal atau yang non verbal semuanya masuk dalam komunikasi antar budaya.
Peneliti	adakah hambatan-hambatan yang mungkin bisa terjadi dalam komunikasi antar kedua budaya tersebut?
Informan	ya pastilah, jangankan beda budaya ya, satu budaya aja pasti sering terjadi miskomunikasi, apalagi disini satu jawa dan satu komering, penggunaan bahasanya mungkin punya kata yang sama tapi maknanya berbeda gitu, atau biasanya kata-kata itu cenderung mengarah kepada mungkin kayak sindiran atau yang dianggap kasar gitu kalo kita lagi berbicara, apalagi orang jawa ya biasanya ada tingkatan ini bahasanya kasar ini bahasanya halus gitu kan, dan komering juga sama setiap bahasa pasti begitu kalau kita mengatakan sesuatu yang ini ga boleh nih diomongin sama orang tua. Tapi di dalam budaya ini pasti pertama bahasa berbeda yang menjadi hambatan, yang kedua terjadinya mungkin miskomunikasi bahkan bisa sampai ke terjadi ketersinggungan atau konflik yang lebih besar lagi. Karena disini konsepnya jawa adalah pendatang sedangkan komering warga penduduk asli pasti aka nada konflik-konflik yang lama atau masih mengakar dari dulu.

Peneliti	bagaimana tindakan yang harus dilakukan oleh pelaku komunikasi untuk meminimalisir hambatan yang terjadi saat berkomunikasi sehari-hari dalam kehidupan bermasyarakat?
Informan	ya meminimalisir hambatan ya sebenarnya satu penggunaan bahasa jangan sampai kita misalnya orang-orang tu paham gak bahasa yang kita gunakan, kita kan bisa ngukur ini dia orang jawa yang bener-bener gak bisa nih pake bahasa komering atau dia ngerti tapi ga bisa ngejawab gitu kan, nah konteksnya mungkin bisa kita gunakan bahasa yang lain seperti bahasa baturaja, bahasa martapura gitu, atau bahasa Palembang yang lebih universal di wilayah sumatera selatan ini atau kalau memang mampu gunakan bahasa Indonesia yang sedikit banyaknya pun dialek komering atau pun penggunaan kata-kata masih sering kepeleset gitu ya salah satunya itu penggunaan bahasa yang pemersatu yaitu bahasa Indonesia atau yang lain juga kita harus menyesuaikan misalnya kalo kita sama orang komering bercandaannya tetep dengan nada suara yang tinggi, orang jawa mungkin ga paham bahwa kalau kita ngomong, ini ngomong biasa, yang ini marah, yang ini main-main, gitu na untuk penggunaan intonasi, penggunaan tingkat kekerasan suara, mungkin kita perlu pertimbangkan itu atau bisa juga ditambah dengan bahasa non verbal maksudnya gerak tubuh atau kita pake sesuatu yang bentuknya membantu dia untuk memahami apa yang kita bilang secara lisan, mungkin ya itu tadi sedikit banyak yang bisa mengurangi hambatan tadi.
Peneliti	apa saja bentuk dari hambatan komunikasi yang bisa terjadi dalam komunikasi antar budaya selain dari perbedaan bahasa itu sendiri bu?
Informan	stereotip akan muncul diantara orang-orang antar budaya ini tadi yang akhirnya terpengaruh walaupun kita belum tentu begitu, seperti apa stereotip misalnya ada julukan orang padang itu pelit padahal gak semua begitu mungkin dalam konteksnya karna mereka jago dalam hitungan gitu, seperti ini juga kayak orang komering misalnya cenderung kasar gitu karna memang penggunaan bahasa di sumatera beda dengan yang ada di jawa, jawa juga mungkin dibilang mungkin plin plan karena dia disitu iya disini iya karena konteksnya mereka enggan menolak mentah-mentah gitu dan mungkin itu hambatan secara umumnya yang

	terjadi
Peneliti	Baik bu mungkin itu saja yang ingin saya tanyakan terimakasih atas jawaban dan waktunya, wassalamualaikum wr.wb
Informan	Iya sama-sama, waalaikumsallam wr.wb

**Baturaja, 03 November 2023**

**Informan penelitian 5**

**Dian Novitasari, M.I.Kom**

## DOKUMENTASI PENELITIAN



Wawancara bersama Informan 1 tokoh adat Suku Komerling Desa Perjaya



Wawancara bersama Informan 2 masyarakat Suku Komerling Desa Perjaya



Wawancara bersama Informan 3 Kepala Desa Perjaya



Wawancara bersama Informan 4 Tokoh Adat Suku Jawa di Desa Perjaya



Wawancara bersama Informan 5 Akademisi Dosen Universitas Baturaja